
Voorstel van motie ingediend door de fracties “PS-VOORUIT”, “PTB” en “ECOLO-
GROEN” over het voorstel van de 'Coalitie 8 mei'. 
 
F. LAANAN dit qu’elle voudrait remercier l'ensemble des groupes qui participent à la 
cosignature de ce texte, elle dit aussi avoir peut-être oublié la ‘TEAM FOUAD 
AHIDAR’, mais suppose qu’il y aura une discussion et elle suppose qu’il n’y aura pas 
de désaccord sur le texte de cette motion 

Elle propose au Conseil de prendre une décision essentielle pour la Commune 
d'Anderlecht. 

Elle dit que c’est une décision qui n'est ni symbolique ni accessoire, mais un 
engagement ferme face aux dérives que nous voyons surgir et resurgir en Belgique, 
en Europe mais aussi dans le monde. 

L’histoire nous l’appris dans la douleur, que lorsqu’on laisse l'extrême-droite s'installer, 
lorsqu'on minimise ces discours de haine, lorsqu'on banalise ses idées sous couvert 
de liberté d'expression, alors le pire devient possible. 

Et nous, ici à Anderlecht, nous refusons que l'histoire se répète. 

Dire qu’Anderlecht est une Commune antifasciste, c’est bien plus qu'un slogan, c'est 
une responsabilité. 

Alors c'est l'affirmation que le racisme, antisémitisme, l’islamophobie, la xénophobie, 
la christianophobie, la Judéophobie, toutes les formes en fait de discrimination n'ont 
pas leur place ici et encore moins dans notre commune. 

C'est une promesse qui est faite aux générations futures, celles d'une Commune où 
chacun, chacune, peut vivre librement, sans crainte d'être discriminé en raison de sa 
couleur de peau, de son genre ou de sa religion. 

C’est aussi une action concrète, empêcher la diffusion de discours haineux, refuser 
tout espace à ceux qui attisent les tensions et semer le poison de la division, c'est 
aussi renforcer notre devoir de mémoire, sensibiliser notre jeunesse et nous assurer 
que nos services publics incarnent les valeurs d'égalité et de justice. 

Nous avons et nous savons que les forces de l'extrême droite progressent en 
exploitant les crises, en jouant sur les peurs et en désignant des boucs émissaires. 

Mais nous avons le choix, celui de la fermeté, celui de la dignité, celui du vivre 
ensemble. 

Aujourd’hui, notre Commune d’Anderlecht choisi d'être du bon côté de l'histoire et 
aujourd'hui aussi Anderlecht, proclamant haut et fort qu'elle est et restera une 
commune antifasciste. 

S. AKREMI zegt dat hij wil beginnen met een slogan. Anderlecht is en blijft een 
antifascistische gemeente. Vandaag kiezen we partij, zoals zijn collega F. LAANAN 



zei, niet alleen met woorden, maar ook met daden, want we kunnen niet langer de 
andere kant wegkijken. 

L’extrême droite progresse fortement en Belgique, en Europe et partout dans le 
monde, elle se cache parfois sous des discours lissent comme le fait JORDAN 
BARDELLA, le Président du ‘Rassemblement national’ (ex-Front National), mais leur 
but reste le même : diviser, exclure, stigmatiser. 

Et l'histoire nous l'a déjà aussi montré, si on la laisse faire, elle détruit des vies et même 
des sociétés. 

Alors, ici à Anderlecht on dit non, non à la haine, non aux discours raciste, sexiste, 
islamophobe, antisémite, homophobe. 

Non à ceux qui veulent nous faire croire que certaines vies valent moins que d'autres, 
mais surtout ont dit oui. 

Oui au respect, oui à la diversité, oui à une commune où chacun à sa place. 

Wat we vandaag gaan beslissen is geen eenvoudige intentieverklaring. 

We gaan extreemrechts niet de minste ruimte geven in de publieke sfeer of in de 
media. 

Als ik mensen zoals Tom Van Grieken, de voorzitter van het Vlaams Belang, elke dag 
schandalige uitspraken hoor doen in de media en op sociale netwerken, dan vind ik 
dat extreemrechts geen enkele ruimte moet krijgen in de publieke sfeer en in de media. 

Wij zullen ook het feit steunen dat bij deze motie ook jongeren betrokken zijn. 

We zullen ook de vereniging steunen, maar we zullen zeker niet onze geschiedenis 
vergeten en degenen die vóór ons tegen het fascisme hebben gestreden, want als we 
een eerlijke en rechtvaardige toekomst willen, dan begint het nu en hier. 

Anderlecht reste et restera une Commune antifasciste. 

P. POLANCO dit que cette année, le 8 mai, on commémore les 80 ans de la victoire 
sur le fascisme et aujourd'hui nous avons l'occasion d'envoyer un signal fort en faisant 
d’Anderlecht une Commune antifasciste au côté des autres villes et communes qui 
refusent la banalisation de l’extrême-droite 

Nous savons que le fascisme n'est pas une opinion, ça constitue un crime, ça constitue 
un crime qui a plongé l’Europe dans la barbarie. 

Un crime qui aujourd'hui encore menace nos libertés, nos droits sociaux et le vivre 
ensemble. 

La montée de l'extrême-droite en Belgique et en Europe n'est pas un fantasme, c'est 
une réalité, c'est une réalité qui se traduit par des discours de haine, de violence, de 
racisme, d'attaques contre les travailleurs, les migrants, les femmes, les homosexuels. 



On le voit déjà, en Italie avec ‘Melonie’, en Hongrie avec ‘Orban’ et alors ici en Belgique 
aussi, avec la montée du ‘Vlaamse Belang’. 

Cette motion, portée par la ‘coalition 8 mai’, qui rassemble les syndicats et les 
associations de la culture, le monde associatif, donne des outils concrets pour agir. 

Interdire des événements fascistes, ne pas offrir de tribune à ceux qui propagent la 
haine. 

Éduquer, sensibiliser, notamment dans nos écoles, pour que plus jamais ces horreurs 
ne reviennent. 

Le 8 mai doit redevenir un jour férié en mémoire de ce qui s'est passé. 

Anderlecht a une histoire ouvrière et de résistance forte et donc nous demandons 
aujourd'hui que le Conseil vote tous ensemble cette motion antifasciste pour faire 
d'Anderlecht, une commune antifasciste. 

N. KAMMACHI dit qu’elle rejoint, bien évidemment, ses collègues. 

Cette motion, au-delà de tout ce qu'on a pu y lire, il y a un élément qu’elle aimerait 
mettre en avant, c’est que l'histoire est un éternel recommencement. 

Ça lui déchire le cœur de voir, aujourd'hui, que les jeunes sont attirés par l'extrême 
droite, nous l'avons vu lors de dernières élections, il y a un message fort là-dedans. 

Ça veut dire, dit-elle, qu’il y a un rôle qu'on n'a pas réussi à jouer en tant qu’autorité 
que ce soit communale, régionale ou même fédérale, en tant qu’organisme scolaire, 
en tant qu’accompagnement de ces jeunes, elle dit qu’il y a réellement ici un enjeu qui 
se joue et en tant qu’Administration communale, on a des leviers importants, dans nos 
écoles. 

Nos écoles qui sont l'enceinte où tous ces jeunes se regroupent à un moment donné 
et elle le répète et le répètera car elle pense qu’il y a des messages très forts à donner 
auprès de nos jeunes, d'ouverture, de tolérance, pour que l’histoire ne réitère pas. 

Elle dit que c’est important de savoir dire les choses car nous savons qu'aujourd'hui, il 
y a une montée d'extrême droite, elle est là, elle est à nos portes et nous le voyons à 
travers l'Europe entière, ainsi qu’aux États-Unis. 

Elle dit que ce ne sont pas que des mots dans cette motion, c’est aussi qu’est-ce que 
nous allons faire dans les prochaines semaines, dans les prochains mois et les 
prochaines années pour que ça ne se reproduise plus. 

L. D’AGRO dit que le groupe ‘MR’ va voter le texte en l'état et qu’il partage les 
revendications contre l'extrême droite. 

Il dit que le groupe ‘MR’ voulait simplement préciser qu'on ne doit pas minimiser les 
faits qui ont été commis par les régimes communistes de l’autre côté du rideau de fer. 



Actuellement, on voit cette montée dans certains pays et également chez nous, et 
notamment préciser que, par exemple, en Russie, le 8 mai est la célébration de 
l'Empire Soviétique en mémoire ce qui s'est passé. 

Il voudrait quand même qu'on parle de l'extrême droite mais qu'on n'oublie pas l'effet 
de l'extrême gauche. 

De plus, dit-il, dans cette motion, il voit que l’on cite toute une série de discriminations, 
notamment lié à la relation sexuelle, du genre, à l'origine sociale mais il voulait aussi 
évoquer un concept qui tient à cœur à un de nos collègue, qui est l’âgisme et qui 
indique finalement qu’à partir d'un certain âge, on n’aurait plus droit de se déplacer 
comme les autres, plus droit de travailler comme le nôtre alors que certaines 
personnes souhaitent encore travailler après 60 ans voir après 65 ans, qui n’aurait plus 
accès à leur argent directement et il voudrait vraiment préciser que le groupe ‘MR’ 
soutient le texte et mais qu’il souhaite préciser qu'il ne faut pas non plus oublier le côté 
de l'histoire de l'extrême-gauche et qu’on ne fait pas de hiérarchie non plus entre les 
discriminations. 

N. VAN LYSEBETTEN is het eens met wat L. D'AGRO zei. Ze zegt dat er vele vormen 
van discriminatie zijn, waaronder leeftijdsdiscriminatie. 

Sterker nog, ze zegt dat ze er een boek over heeft geschreven, mensen van een 
bepaalde leeftijd lijken niet meer mee te tellen in onze samenleving en af en toe ook 
in de politiek. 

Er zijn daar voorbeelden van, zegt ze, dus ze denkt dat we antidiscriminatie heel breed 
moeten bekijken. Dus, zoals L. D'AGRO zegt: beide uitersten. Gezien de misdaden 
van zowel extreem-links als extreemrechts, is ze het daar helemaal mee eens. 

Ze wil ook nog iets zeggen over de behandeling van Nederlandstaligen in onze 
gemeente, die zeker nog niet is wat ze zou moeten zijn in ons ziekenhuis, in onze 
openbare ziekenhuizen. 

Nederlandstaligen moeten zich nog steeds behelpen met het Frans. Er zijn vele 
vormen van discriminatie en zij denkt dat die heel breed moeten worden bekeken en 
op vele plaatsen moet worden aangepakt. 

C. CHERFAN voulait rajouter un point d'actualité qui va dans le sens de ce que ses 
collègues disent, il trouve triste que la ‘TEAM FOUAD AHIDAR’ n’ait pas été pris 
consulté pour cette motion. Il dit qu’il n'y a pas de souci et que la ‘TEAM FOUAD 
AHIDAR’ a un grand cœur. 

Il dit avoir vu un article qui a été publié le 21 mars dans le journal ‘Bruzz’ qui dit que la 
‘TEAM FOAUD AHIDAR’ est un parti ‘Cancer’ pour Anderlecht, une autre personne a 
dit que la ‘TEAM FOUAD AHIDAR’ est un parti champignon, il dit que tout cela est 
blessant, il dit être vraiment triste d'entendre ça et ne sait pas ce que la ‘TEAM FOUAD 
AHIDAR’ a proposé ou a fait pour mériter tout cela ? 

Il demande pourquoi cette discrimination ? Quand est-ce que ces personnes ont vu 
quelqu’un de la ‘TEAM FOUAD AHIDAR’ crier ou faire des trucs pareils ? 



La ‘TEAM FOUAD AHIDAR’ veut, dit-il, du changement pour Anderlecht. 

Il demande pour pourquoi certains cherchent à faire peur aux gens ? 

Parce que l’on voit que notre mouvement gagne du terrain et se demande où est-ce 
qu’on va ? 

La ‘TEAM FOUAD AHIDAR’ va vers une politique plus proche du citoyen, qui prend 
leurs préoccupations au sérieux et n’utilise pas les citoyens pour les diviser. 

F. LAANAN voulait vraiment présenter ses excuses à la ‘TEAM FOUAD AHIDAR’ car 
deux textes ont été déposés et les discussions avec N. EL ARBAOUI a plus porté sur 
le texte qui sera évoquer au point suivant et qu’effectivement elle n’a pas proposé la 
cosignature mais elle espère vraiment que la motion aura le soutien de la ‘TEAM 
FOUAD AHIDAR’'. 

Elle pense que tout le monde peut être d'accord avec ça et elle ne porte évidemment 
aucun jugement, à titre personnel, sur la ‘TEAM FOUAD AHIDAR’, car celle-ci, dit-elle 
est un parti démocratique et antifasciste et donc elle se réjouirais que la ‘TEAM 
FOUAD AHIDAR’ signe aussi ce texte et que nous puissions tous ensemble. 


